

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

En Madrid: un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.  
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

## Francia en Africa

Un día la Sociedad de Geografía, otro la de Geografía comercial, ya la Academia de Ciencias, ya cualquiera otra de las cien asociaciones científicas que en Francia gozan de vida activa y fecunda, no dejan pasar momento sin que produzcan un informe nuevo, noticias interesantes ó anuncien la partida ó el regreso de algun expedicionario, manteniendo de esta suerte vivo el interes hacia todo cuanto al misterioso continente Africa se refiere.

Esta vez toca el turno á la Academia de Ciencias, en la cual se ha leído una Memoria sobre el proyecto de establecimiento de una estación hospitalaria en los orígenes del Ogooue por el comité de la Asociación africana.

El Africa, considerada como un vasto desierto inhabitado, se ha revelado felizmente á Europa, gracias á los viajes emprendidos desde principios del siglo. Fértil, poblada por 120 millones de habitantes, parece destinada á absorber todo el exceso de la produccion de nuestro continente.

Bajo el punto de vista de su explotacion comercial puede dividirse en siete regiones, de las que cinco, conocidas ya, están en contacto con los europeos. Las dos regiones aún incomunicadas son las más vastas, las más pobladas y más importantes aún que las otras cinco, pues comprenden las cuencas del Niger y del Congo. La primera está ocupada por unos veinte millones de habitantes; la del Congo por cuarenta millones.

Para llegar á la explotacion regular de las grandes y ricas cuencas del Niger y del Congo, hay que evitar sus desembocaduras. Francia es la nacion que está en mejores condiciones para ensayar esta empresa y quizá realizarla con éxito. En efecto, dos rios secundarios que parten de sus colonias del Senegal y del Gabon no están separados del Niger y del Congo más que por mesetas estrechas. Que se abra un camino ó que cruce un ferrocarril las mesetas, y las dos grandes vías comerciales del Soudan irán á desembocar una en la colonia del Senegal, otra en la colonia francesa del Gabon.

De treinta años acá, los establecimientos franceses del Senegal se han extendido considerablemente hacia el interior. Mage y Quentin penetraron hasta Segú y recorrieron la meseta que une los dos rios. El camino comercial del Niger es, pues, conocido y está abierto. Hoy se estudia este camino, y dentro de algunos años los productos del Bornue, despues de bajar el Binue y remontado el Niger para caer en el Senegal, llegarán á San Luis ó á Dakar despues de recorrer 800 leguas por agua.

Si se examina la cuenca del Congo, más vasta, más poblada que la del Niger, se experimenta admiracion al ver una situacion idéntica. El Ogooue desemboca en la colonia francesa del Gabon, permite llegar hasta un punto en que, atravesando una meseta arenosa, se llega á la parte navegable del Congo. MM. de Brazza y Ballay encontraron el Ogooue y atravesaron la meseta que separa el rio del Alima, gran afluente del Congo, sin saltos ni vertientes rápidas, pues que se lanza en el rio más abajo de su última caída.

El comité francés de la Asociación africana va á fundar una estación en el nacimiento del Ogooue, cerca de las fuentes del Alima y del Licoma. Esta será científica y hospitalaria. Científica, proseguirá el reconocimiento hidrográfico del alto rio; estudiará el país vecino geográficamente, sus productos, los cultivos que podrán hacerse y las condiciones de explotacion comercial de la comarca. Hospitalaria, prestará un apoyo constante y desinteresado á los viajeros, á los comerciantes y á todos los que con un objeto científico, civilizador ó comercial vayan á aquella parte del Africa. Habituará á los pueblos de estas regiones á la vista y al contacto de europeos, y les hará conocer la Francia, cuya bandera flotará sobre la estación.

Con posteridad á esta comunicacion ha recibido la Sociedad de Geografía una carta de M. Saborgnan de Brazza, anunciándole que subiendo el Ogooue habia llegado á la confluencia del Ofocce é iba á partir para el país de los Adouma, y la re-

gion en que se colocará la primera estación occidental del comité francés de la Asociación internacional africana.

M. de Brazza, despues que haya elegido el terreno de la estación de la Asociación africana y lo entregue al oficial de marina M. Misson, que debe establecerse en ella, seguirá su marcha para el interior con su compañero de camino, doctor Ballay, que se dispone á unirsele.

La Asociación internacional africana es la que preside y dirige el rey de Bélgica. Se propone irradiar gradual y pacíficamente por el centro del continente africano, creando con carácter definitivo puestos científicos y hospitalarios destinados á relacionarse. Es un medio de civilizacion lento, pero seguro, porque los viajeros, animados por la existencia de estos establecimientos parciales donde recibirán noticias y socorros, emprenderán sus expediciones con más seguridad, mientras que los estacionarios, desafiando las dificultades y peligros de la iniciacion, harán la útil experiencia de la vida africana, procurando mantener relaciones amistosas con poblaciones aún bárbaras y dadas á la caza y tráfico de sus semejantes.

Francia ha querido tener su parte en esta obra eminentemente humanitaria, y la seccion francesa de la Asociación internacional africana resolvió crear por su propia iniciativa dos estaciones, una al Oriente y otra al Occidente del Africa, y sin salir de la region ecuatorial.

En el Occidente se ha visto á Sabergnan de Brazza emplazando la estación. En el Oriente dirige la expedicion el capitán Bloyet, que el 15 de Junio escribió se hallaba en la orilla izquierda del Kingani, en Munié-Kondo, donde organizaba una caravana de 300 hombres, con la que pensaba llegar á su destino. El día 2 de Junio llegaba en efecto al Oussagara, donde va á fijarse.

La seccion francesa ha recibido notas extensas del que será jefe de la estación occidental, ya mencionado, M. Misson, y una copia del Diario del capitán Bloyet durante su viaje de Zanzibar y hasta su llegada á Oussagara, punto de su destino.

Francia acomete de esta suerte con sus exploradores los dos lados ecuatoriales del Africa y desde sus colonias argelinas y senegalesas intenta además tender líneas seguras de comunicacion á través de extensos territorios poco conocidos. Deberia comenzar estas comunicaciones con líneas telegráficas por el mismo sitio que intenta dirigir la línea férrea, como hicieron los norte-americanos ántes de construir el ferrocarril de New-York á San Francisco, y los ingleses en el Sud y Norte de la Australia en un trayecto de 700 leguas, y los mismos rusos han hecho en Asia como preparacion preliminar é indispensable á las líneas que proyectan.

Paris 6 de Setiembre de 1880.

(Liberal.)

## Progresos en Palestina

La *Zeitschrift für den Orient* recibe de Jerusalem interesantes detalles sobre los progresos realizados en Palestina en estos últimos años, demostrados sobre todo por el gran número de construcciones que se elevan en las ciudades. En Jerusalem el número de las habitaciones se ha triplicado casi, de veinte años acá; las casas deterioradas ó arruinadas están restauradas ó reedificadas, y fuera de la antigua ciudad han sido construidos arrabales enteramente nuevos. La extension de la ciudad se verifica principalmente por el lado del Oeste.

Bethleem tiene el aspecto de una ciudad nueva. En Jaffa han sido edificados arrabales por árabes llegados de Egipto en su mayor parte: el muro de la ciudad acaba de demolerse, y los fosos cegados están cubiertos por nuevas casas, almacenes y bellos edificios recientemente construidos. Ramich, Nazaret, Thiberiades, Kaifa, Gifne, Romallach, Beit Jal, Beit Sahur, Kolonieh, Artos, se han agrandado igualmente, y por decirlo así, transformado.

Casi todas las casas tienen hoy ventanas vidriadas, lo que era raro hace veinte años. En Jenin y en Napluse se ven arsenales y cuarteles. Se observa tambien un gran progreso en el alumbrado de las poblaciones, en las disposiciones todas para su saneamiento y en la moda del empe-

drado; sobre muchos edificios se han colocado relojes para indicar la hora al público, y las puertas de las ciudades no se cierran por la noche. Es permitido ahora tocar las campanas de los templos cristianos, varios de los cuales han sido restaurados, edificándose iglesias nuevas en algunas aldeas, así como numerosas escuelas y sinagogas en Jerusalem.

El acueducto que en los antiguos tiempos conducía á Jerusalem las aguas de los pantanos que llevan el nombre de depósitos de Salomon, ha sido elevado y llega hasta la plaza del Templo.

Como señal de progreso en la agricultura, se puede observar que en Jaffa se han cuadruplicado los jardines desde hace un cuarto de siglo.

Además de la colonia alemana establecida al pie del Monte Carmelo, se encuentran numerosos establecimientos sobre las orillas del Aujeh en los llanos vecinos de Bir-Addes y en Keir-Sabba. Las plantaciones y pastos se han desarrollado tambien mucho.

## Nueva luz eléctrica

Todos saben que el gato es una máquina eléctrica, y muy barata para la casa, tanto, que desde los siglos más remotos es familiar el experimento de coger un gato, frotarlo contra el pelo y verle echar chispas y decir disparates.

Sir Isaac Newton cuenta que una vez hizo el experimento con notabilísimos resultados; tomando su Micifuf, que era manso y más que mediano de talla, y encerrándose con él en la alacena del servicio de china, le dió una friega algo regular desde la punta del rabo hasta las orejas, y cata que no sólo le sacó una hermosa lluvia de chispas, sino tan fuerte, tan sumamente fuerte, que dió á la mano del filósofo tremenda sacudida y á la loza de la señora Newton una trituracion de que nunca volvió á restablecerse, aunque la mano sanó más tarde.

Sin embargo de estar demostrado que el gato es un depósito de electricidad, nadie ha hecho nada hasta ahora para convertirlo en máquina eléctrica permanente. Dependerá quizá de que los gatunos experimentos han estado las más veces en manos de rapaces, que no andan muy adelantados en conocimientos eléctricos. Pero nadie podrá negar que si á un buen gatazo se le frota el lomo por medio de una máquina, desarrollaría electricidad bastante para alimentar un alambre de telégrafo, ahorrando el gasto de varias sustancias químicas muy costosas. Nadie, digo, ha hecho tampoco el experimento, y hasta ahora pocos días que el profesor Maynard hizo de chiripa el descubrimiento, los electricistas han mirado el gato con el más soberano desprecio.

Es el profesor F. G. Maynard, como les consta á todos, el primer electricista de Cincinnati, y por consiguiente, de todo el lejano Oeste, y su periódico sobre «Las corrientes de la Tierra y el cuadruple sistema» goza de fama, no sólo en nuestra república, sino en toda Europa, como hábil y completa discusion del asunto; en controversia del doctor Harkness sobre las propiedades del galvanismo, ha hecho su nombre familiar en todas las tertulias.

Pues bien, hay en el laboratorio del celebrado profesor una batería galvánica de seiscientos caballos de fuerza nominal, que puede llegar hasta mil caballos. En la manzana en que habita el profesor, campea por sus respetos su gato barcino, gordo, travieso, y de la especie de los que buscan corrales ajenos para sus travesuras. Sucedió que el profesor Maynard estaba ocupado en el experimento algo raro de sacudir el polvo á su laboratorio, y para mayor facilidad puso en el suelo su batería eléctrica, cuyos conductores quedaron sobre la alfombra á distancia de un pie, más ó menos largo, cuando el gato, que habia estado arrellanado en una silla, abrió los ojos, levantó el espinazo en arco, bostezó, probó las uñas contra el forro del mueble y finalmente brincó al suelo.

Como todos los de su raza, el gato de M. Maynard es investigador de nacimiento, y lo mismo fué ver la batería en sitio no acostumbrado, que se le acercó, imaginando acaso en su gatuna experiencia que bien pudiera ser alguna nueva trampa para coger ratones. Acercó el hocico preca-

vidamente á uno de los alambres conductores, en el momento precisamente en que con el rabo tocaba el otro alambre, y hé aquí que, completando el circuito, puso en accion la batería, y dando un gemido, quedó preso, sin poder romper el circuito, sujeto por la corriente eléctrica, que apenas le permitia maullar con voces agonizantes.

El profesor corrió en su auxilio, y re-vertiendo la máquina, paró la corriente. El pobre gato, con todos los pelos de su individuo levantados como flechas, lo cual le daba un tamaño diez veces mayor que el suyo propio, cayó al suelo sin fuerzas, y hubieron de pasar más de diez minutos ántes que su felina inteligencia pudiese dar lugar á una serie de reflexiones energéticas y á cual más reprensorias.

Trató naturalmente el profesor de tranquilizar al animal, para lo que fué á chiquearle el lomo; pero con sorpresa grande, recibió una descarga que le tiró de espaldas contra el sofá. Desde entónces el gato se halla convertido en una verdadera máquina eléctrica, en una batería ambulante; brilla en la oscuridad con luz como de cincuenta velas y un observador superficial lo tomaria por una bola de fuego; de su cuerpo salen chispas de electricidad en cuanto toca metal, y chispea de tal suerte que se ha convertido en terror de todos los gatos de la vecindad, con quienes ántes conservaba las mejores relaciones.

Y no es que parezca ser un depósito de la electricidad que le comunicó la batería de su amo; no, señor, porque lo inagotable de la produccion comprueba que está generando incesantemente el fluido, y que el único efecto de la batería consiste en haberle puesto en movimiento creador las facultades ingénitas que producen la esencia del rayo.

Desde luego se concibe la enorme importancia de este descubrimiento, pues en lugar de sentarnos á aguardar que el ilustre Edison perfeccione su lámpara eléctrica, ¿por qué no habremos de iluminar todas nuestras casas con un gato electrizado? El costo primitivo, es decir, un gato y llevarlo á electrizar, es casi insignificante; despues de todo, el gasto para el alumbrado de la casa estará reducido á la pitanza del gato solamente.

Gatos estacionarios amarrados en los faroles de la calle y uno de buenas proporciones colgado en el techo bastarán para alumbrar el más extenso salon de baile ó de concierto.

El problema de la luz eléctrica está resuelto en definitiva, y el nombre del profesor Maynard pasará á la posteridad junto con los de Franklin y de Morse.

(Novedades, de Nueva-York.)

## Espectáculos

Hé aquí por órden alfabético la lista de los artistas que actuarán en el teatro Real durante toda la temporada de 1880 á 1881: Maestri e direttori: Signori Goula, Giovanni.—Perez, Emmanuele.

Maestro concertatore, Signor Vehils, Gioachino.

Prima donna soprani: Signore Garbini, Adeline.—Humann, Elisa.—Lodi, Mariannina.—De Reszke, Giuseppina.

Primi tenori: Signore Nouveli, Ottavio.—Ortisi, Gaetano.—Ramini, Roberto.—Stagno, Roberto.

Primi bassi: Signori Mejía, Vincenzo.—Uetam, Francesco.—Vidal, Antonio.

Comprimarie: Signore Geminiani, Enrichetta.—Morbini, Luigia.—Olavari, Matilde.

Maestro dei cori, Signor Almiñana, Gioachino.

Prime donne mezz soprani e contralti: Signore Beloff, Herminia.—Pasqua, Giuseppina.

Primi baritoni: Signori Kaschmann, Giuseppe.—Verger, Napoleone.

Altro baritono, Signor Ponsini, Antonio.

Basso comico, Signor Fiorini, Aristide.

Tenori comprimari: Signori Bestar, Federico.—Benedetti, Oreste.—Masenet, Bartolomeo.

Bassi comprimari: Signori Cabrer, Francesco.—Samper, Gioachino.

Parti secundarie: Signore Beretter, Luigia.—Trivé, María.—Signori Bendandi, Federico.—Trivé, Giovanni.

Maestro direttore del ballo, Signor Rivera, Carlo.

Prima ballerina, Signora Milani, Virginia.

Direttori di scena, Signori Liern, Raffaele María.—Sapér, Francesco.

Pittori scenografi: Signori Bonardi, Busato, Valls.

90 coristi d'ambo i sessi.—100 profesori d'orchestra.—30 ballerini.—Banda militare.

Durante el curso de la temporada la empresa pondrá en escena, entre otras, las óperas nuevas de gran espectáculo *Lohengrin*, del maestro Wagner, y *Guarany*, del maestro Gomes.

Por falta de espacio no se insertan hoy las condiciones del abono, y lo haremos en otro número.

Los notables concertistas de guitarra Toboso y Romaus tocaron anoche por vez primera en el liceo de Capellanes ante una numerosa concurrencia, llevada allí por el deseo de conocer y admirar las excepcionales condiciones de los dos guitarristas á que nos referimos.

Nosotros las conocemos ya y las hemos aplaudido. Así que no extrañamos la exquisita delicadeza, la precision admirable, la gran maestría con que los señores Toboso y Romaus ejecutaron las piezas del programa.

En el paso doble *A orillas del Guadalquivir*, en *La primera lágrima*, de Marqués, en la mazurka *Tuya*, de Toboso, y en la *Colombe*, de Gounod, lograron grandes y merecidos aplausos. El entusiasmo del público fué extraordinario cuando los repetidos concertistas interpretaron de admirable manera la jota aragonesa.

Esta noche se verificará en el Jardin del Buen Retiro la última funcion de la temporada á beneficio de los empleados de la contaduría.

Despues, si el tiempo no lo impide, se darán conciertos por la banda de ingenieros, de nueve á once, con rebaja del precio de entrada.

Anoche se verificó en Lisboa el segundo concierto de la Sociedad artístico-musical que dirige el maestro Breton.

Todas las piezas fueron repetidas, y el público mostró su complacencia y simpatía á los artistas españoles con múltiples aplausos.

En el teatro del Escorial se representó pocos días hace, con excelente éxito, un bonito monólogo de D. Enrique Sepúlveda, titulado *Veinte minutos de prosa*.

Esta noche se verificará una variada funcion. Las distintas piezas cómicas que han de componerla serán interpretadas por niños de corta edad.

## Funciones para hoy

PRÍNCIPE ALFONSO.—A las nueve.—Madrid y sus suerzas.—El juicio final.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—Don Abdon y D. Senen.—Intermedios por la banda de Ingenieros, dirigida por el señor Maimó.

TEATRO DE LARA.—A las ocho y media.—Como llovido del cielo.—¡Ay, qué tío!

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Eso son otros Lopez.—¿Dónde está la levita?—La brigadiera.—La de San Quintin.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—Un loco hace ciento.—Las sevillanas.—Prueba práctica.—Don Sise-nando.

ESLAVA.—A las ocho y media.—¿Quién será yo?—Cambiar de colores.—Dos truchas en seco.—Los carboneros.

MARTIN.—A las ocho y media.—A lo tonto, á lo tonto.—Un cochero riojano.—Una corazonada.—Baile.

INFANTIL.—A las siete.—Un paseo por Madrid.—Arte de no pagar al casero.—¡Belenes!—Los paletos en Vallecas.—Leganes, Toledo y Zaragoza.—Las niñas terribles.—Baile.

CIRCO DE PRICE (calle de las Infantitas).—A las nueve.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, acrobáticos y cómicos, bajo la direccion del señor Parish.

## Cultos

SANTO DEL DIA 14.—La Exaltacion de la Santa Cruz.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las monjas de Vallecas; á las diez habrá misa mayor con sermon, y por la tarde completas y procesion de reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Destierro, en San Martin, ó la de los Arquitectos, en San Sebastian.

Gaceta Universal

MADRID 13 DE SETIEMBRE DE 1880

Los ladrones

ESTUDIOS DE MALAS COSTUMBRAS VII

Es difícil apreciar lo que en España producen los pobres.

No hay negocio más útil que la pobreza, porque la caridad ha pasado á ser un gran recurso para las gentes poco aprensivas y aficionadas á enriquecerse prontamente, sea cual fuere el medio que se les presente á mano.

Ocurre una calamidad cualquiera, una inundación, un terremoto, un incendio, una epidemia, y el espíritu de compasión y amor al prójimo que se anida en todos los corazones comienza á ser explotado en el acto.

Se abre una suscripción; la prensa, con la mejor intención del mundo, excita los sentimientos generosos de todos; los ricos acuden con grandes donativos, los pobres acrecientan con sus modestas limosnas la cantidad total, y ésta pasa entera á manos de una comisión nombrada al efecto.

Y aquí aparece el tipo objeto de este artículo.

En todas esas comisiones se ve á nuestro hombre figurando; sale para el punto en que ha ocurrido la catástrofe, vuelve, torna, y su notoria actividad da lugar á que en todos los periódicos se vea su nombre diariamente, unido á los detalles de la catástrofe se refieren.

Que D. Fulano ha salido para tal punto, que D. Fulano ha llevado algunos donativos, que D. Fulano los reparte por su propia mano, que don Fulano es héroe de la caridad y de la abnegación... todo eso y mucho más se refiere con tal insistencia, que las gentes incautas llegan á creer que San Vicente de Paul no podría llamarse varon caritativo al lado de don Fulano.

Pero en este mundo todo se acaba, y todas las impresiones se borran poco á poco; la prensa deja de hablar de la desgracia en cuestión; los que han dado sus limosnas no vuelven á ocuparse del asunto, y hasta los interesados en la desgracia misma van olvidando el dolor primero, y conformándose con la situación á que les haya reducido el suceso.

A D. Fulano, poseedor del dinero reunido por la caridad, nadie le pide cuentas ni nadie tiene derecho á pedirselas; el que da una limosna no pide recibo, y aunque lo pida y se le dé, nunca se reconocerá á un individuo el derecho de exigir la cuenta de dinero que es de muchos.

Por este lado, D. Fulano está tranquilo.

Respecto de los interesados, todo está reducido á socorrer á algunos, quizá los menos necesitados, haciendo, por supuesto, mucho ruido, para que todo el mundo se entere de que ha comenzado el reparto de los fondos.

Pasados los primeros instantes, los donativos cesan, las reclamaciones de algún infeliz que pretende ser socorrido resultan infructuosas; se acude á la prensa, inserta ésta algunas retenciones muy veladas por temor á los tribunales, las escucha como quien oye llover el repartidor de los fondos, y al poco tiempo retenciones, reclamaciones, todo ha pasado, todo ha desaparecido, menos el dinero que se encuentra en los bolsillos del D. Fulano, y que sirve para proporcionarle comodidades y consideraciones, que por el trabajo rara vez se adquieren.

No hay temor alguno de que la sociedad reclame á este industrial, hay una tolerancia en este punto que pama; al caballero que así ha formado su fortuna se le admite en todas partes, y si á mano viene, se le da la cruz de Beneficencia por su ardiente caridad.

Si algún periódico desentierra el asunto, el interesado se hace el indiferente, los tribunales no oyen y las autoridades gubernativas se aguantan.

Es preciso convenir en que la vergüenza va pasando á la categoría de mito.

La vista de nuestra denuncia

Como habíamos anunciado, esta mañana se ha verificado la vista de la primera de las dos denuncias que pesan sobre nuestro periódico.

El señor fiscal de imprenta ha considerado en nuestro artículo editorial del día 29, objeto de la denuncia, había insultado al presidente del Consejo y sus compañeros, ataques á los tribunales de justicia y no sabemos cuántas cosas más, por todo lo cual ha pedido al tribunal que condene

á la GACETA UNIVERSAL á quince días de suspensión.

Nuestro querido amigo el Sr. Rico, en un elocuente discurso, ha probado que todos, absolutamente todos los cargos hechos por el señor fiscal carecían de fundamento, que en nuestro artículo no había frase que ni jurídica ni gramaticalmente pudiera ser considerada como insulto, y que nada de lo que decíamos podía referirse á los tribunales ordinarios, de cuyo celo ni hemos dudado nunca ni dudamos, pues nos referíamos al tribunal que juzga los abusos y las arbitrariedades de los gobiernos.

De todos modos, decía el Sr. Rico, si el ministerio público ha entendido lo que decía, ¿por qué no ha pasado el tanto de culpa á los tribunales ordinarios, únicos competentes para juzgar de esta clase de delitos?

Lo que hay aquí, añadía elocuentemente nuestro amigo, es que no se puede hablar de la sagrada personalidad del presidente del Consejo de ministros sin incurrir en las iras del señor fiscal de imprenta; y así se ve que, mientras toda la prensa censura, en uso de su derecho, á cualquier otro ministro sin que el fiscal pareciese en ello, puede considerarse como denunciado cualquier periódico que se atreva á hablar con energía de los actos del Sr. Cánovas; así también se ha visto que siempre que la GACETA UNIVERSAL ha comparecido ante el tribunal de imprenta ha sido por decir algo que se relacionase con el Sr. Cánovas, lo cual, á decir verdad, no ha creído el tribunal que podía ser considerado como delito, puesto que hubo de absolvernos.

El poco espacio de que podemos disponer y el temor de incurrir otra vez en el desagrado del señor fiscal, nos impiden dar á conocer, como quisieramos, á nuestros lectores los puntos capitales de la argumentación del Sr. Rico; pero si diremos que el discurso de nuestro amigo ha sido tan elocuente y sus razonamientos tan llenos de lógica y de verdad, que esperamos fundadamente que el tribunal de imprenta nos absuelva con todos los pronunciamientos favorables, como ha pedido nuestro defensor.

Hechos y dichos

En Guíjar Sierra ha habido que lamentar curiosos incidentes ocurridos con motivo de las elecciones.

Para constituir la Mesa llegó el alcalde con cuatro guardias civiles, desoyó las reclamaciones de los que pretendían que la Mesa se constituyese con arreglo á la ley, y por último, los hizo arrojar á empellones del colegio.

La Mesa quedó constituida con varios amigos de dicha autoridad, entre los que figura un tal Mata-Cristo.

Así se nos dice en carta que tenemos á la vista.

El Sr. Romero Robledo no ha contado con los Mata-Cristos al redactar sus circulares.

Ayer se creyó por un momento que iban á ser denunciados los periódicos que habían llamado princesa de Asturias á la primogénita de SS. MM.

La noticia no se confirmó.

El único periódico que debió ser denunciado fué la Gaceta Oficial.

En el parte relativo á la salud de la Real Familia se llama infanta á la hermana mayor de S. M.

¿Dónde está el decreto ó real orden en que se disponga que cese en el título de princesa de Asturias dicha señora?

¿Un título concedido en un decreto puede derogarse por un parte de un médico?

Todo lo que el Sr. Cánovas está haciendo en este punto es estrambótico.

El periódico oficial comunicó ayer á los pueblos de Buenache de la Sierra (Cuenca), Bolaños (Ciudad-Real), Villahermosa (Ciudad-Real), Borredá (Barcelona), Corral de Calatrava (Ciudad-Real) y Alcantud (Cuenca) que sus cupos de contribución por consumos y cereales quedaban elevados á 992 pesetas, 15.510, 19.500, 4.308, 9.915 y 1.800 respectivamente.

Es una noticia que no les causará gran regocijo á los pueblos indicados.

El Sr. Cos-Gayon sigue, como se ve, aliviando á los pueblos en sus pesadas cargas.

El Sr. Botella, administrador central de Correos, ha dirigido un comunicado á La Correspondencia apropiado del extravío de una carta con billetes de Banco de que ya hemos hablado.

Respecto al caso concreto de que se trata nada tenemos que decir, ni se sabe de parte de quién está la razón, si de los empleados del ramo ó del interesado.

Pero el Sr. Botella hace al final de su comunicado una afirmación que es digna de conocerse.

Dice así: «Permitame usted, señor director, mi última observación: mi larga práctica en el ramo de Correos me ha hecho aprender que no se pierden más cartas que las que no

se escriben y algunos miles de ellas que quedan sobranes todos los meses en las oficinas de correos, por errores en los sobrescritos que los empleados del ramo no pueden remediar apesar de su celo, ó porque los destinatarios no las recojan ó no quisieren recibir las.»

¡Las cartas que no se escriben son las que se pierden!

Es decir, las únicas que no pueden perderse.

No se dirá que no es aventurado en sus afirmaciones el Sr. Botella.

No habían pasado desapercibidos para nosotros los calificativos de *adictos y de oposición* que señalaban los datos del ministerio de la Gobernación al referirse á los diputados provinciales recientemente elegidos en Navarra; pero hoy confirman nuestras apreciaciones, contrarias á las denominaciones que se han dado, las siguientes líneas de *El Arga*, de Pamplona:

«La prensa de Madrid publica estos días los datos que se reciben en el ministerio del ramo acerca de las elecciones á diputados provinciales, y siguiendo una especie de costumbre fatalísima, suelta cada contrasena que vale un mundo.

Cada candidato lleva á la derecha su mayúscula correspondiente, siendo las más usadas A y O, que suponemos significarán adictos y opositoristas.

De Pamplona, por ejemplo, decían las estadísticas: «178 A, 18 O». Suponemos que ni uno ni otro candidato, es decir, 29 de Setiembre último, que concedió la construcción de unos muelles en la bahía de Pasajes á la Real compañía asturiana de minas.

Aunque por nosotros, ahora que consideramos triunfante la candidatura del señor Gaston, no nos parece mal que continúe con la O.

Que ya se la habrán cambiado en el ministerio.»

Dice El Imparcial:

«Conocida ya la firme decisión del señor Cánovas de no suscribir el decreto declarando princesa á la infanta recién nacida, pocos son ya los que esperan que se publique dicha disposición, porque, despues de todo, parece que nadie muestra interés en ello, y que las gestiones hechas en este sentido no han pasado de ligeras indicaciones, que, al ser galantemente refutadas, se retiraron inmediatamente.»

La refutación galante debe ser la que contienen las siguientes líneas de *El Correo*:

«Quién dijo que era conveniente hacer desde luego publicar hoy en la Gaceta un decreto declarando princesa de Asturias á la infanta recién nacida.

El Sr. Cánovas escuchó con gran cortesía; como bueno tuvo lo que al Rey pareciera mejor; pero advirtiéndole de paso que no era él quien podía suscribir semejante decreto.»

La advertencia de paso parece algo más que advertencia.

Pinta al Sr. Cánovas.

Cuba

En la representación que los presidentes del Circulo de hacendados y Junta de comercio de Cuba han dirigido al ministro de Hacienda, piden que se dignen ordenar la suspensión de los artículos 4.º, 5.º, 7.º, 8.º y 11 de la instrucción de 25 de Junio, para la aplicación de la ley de 22 del mismo mes sobre azúcares, reformándolos en el sentido conforme á la ley.

—El día 20 de Agosto se verificó el entierro del Sr. Saco, acudiendo más de 2.000 personas.

—En Vuelta de Abajo se sintió el 20 de Agosto un ligero temblor de tierra.

—Ha muerto, víctima de la fiebre amarilla, el subdirector de telégrafos, Sr. Tarat.

—Parece ser que un empleado en la aduana de la Habana, pariente del señor Gisbert, por disgustos con su novia en un baile, quiso tomar una extrema resolución contra su propia vida, y que no pudiendo llevarla á efecto por habérselo impedido algunos amigos, se arrojó á la calle desde una azotea, fracturándose brazos y piernas, si bien á la salida del correo su estado no ofrecía ningún peligro.

También nos participan que apesar de los recursos proporcionados por el último empréstito, y que se remitieron á la Isla, siguen sin satisfacerse los atrasos de los empleados.

—La Aurora, de Matanzas, da cuenta de las honras fúnebres dedicadas á la memoria del infortunado Sr. Crespo, en las cuales ofició el arzobispo de Guatemala, asistiendo á este acto escogida concurrencia, que llevó el templo, entre la cual se encontraban el Sr. Reina, el gobernador de la provincia, toda la diputación provincial, el ayuntamiento, consules extranjeros y representantes de la prensa.

—El Fanal, de Puerto-Príncipe, del 17, da cuenta del siguiente suceso:

«Ayer, cerca de las once de la mañana, ocurrió en la calle de San Gabriel un lamentabilísimo acontecimiento, del que fué principal actor el desgraciado D. Antonio Ortiz, quien dió muerte alevosa al anciano D. Antonio Hernandez y á doña Cruz Robles, recién casada y en cinta, mandando igualmente al sargento segundo de orden público D. Diego Urdiales, quien, con un valor digno de mejor causa, pretendió aprehender al asesino.

Ortiz hirió también, aunque levemente, á D. Rafael Hernandez y á Pedro Casal, alcalde del segundo barrio. E inmediatamente se hizo fuerte, perfectamente armado, en la casa que habitaba, arrancando las puertas de la misma, y disparando un remington al traves de ellas contra los funcionarios de órden público, que en aquel pavoroso lugar se constituyeron por órden de su primer jefe, desde que tuvieron conocimiento del hecho á que nos referimos.

El susodicho sargento Urdiales fué víctima de su arrojo, quedando muerto instantáneamente á consecuencia de uno de los disparos hechos por Ortiz, quien accionado por sus perseguidores recibió también la muerte por efecto de armas de fuego, en vista de la tenaz resistencia que aquel oponía á los que le intimaban la rendición.

—Oro español. — Abrió á 123 1/2 por 100 p., subió hasta 124 1/2, y cierra (á las tres), de 123 1/2 á 123 3/4, ó sea de pesos fuertes 223 1/2 á pesos fuertes 223 3/4 en billetes por pesos 100 en oro.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.— Reales órdenes nombrando para los registros de la propiedad de La Guardia, de cuarta clase, Tarazona, de tercera, Ciudad-Real, de segunda, y Laredo, de cuarta, á D. José Sabater, D. Antonio Bergali, D. Remigio Domenech y D. Enrique Guardiola, respectivamente.

Fomento.— Real órden aclarando otra de 29 de Setiembre último, que concedió la construcción de unos muelles en la bahía de Pasajes á la Real compañía asturiana de minas.

Recaudación y pagos en Julio

Table with columns: RECAUDACION, Pesetas, and PAGOS. Rows include Valores á cargo de la dirección de Contribuciones, Idem id. de Impuestos, Idem id. de Aduanas, etc.

Exterior

Paris 12. El diario frances confirma que todas las congregaciones religiosas, sin una sola excepcion, se han adherido á la declaración.

Berlin 12. Esta mañana ha llegado á esta capital el príncipe imperial de Austria, siendo recibido en la estación por el emperador y el príncipe imperial.

Constantinopla 12. Said-bajá ha sido nombrado primer ministro; Assim-bajá, ministro de Negocios extranjeros; Server, presidente del Consejo de Estado. Los demas ministros continúan.

Simla 12. Circula el rumor de haber estallado una insurrección en Herat, habiendo sido asesinado el gobernador.

Nueva-York 12. Del 13 al 17 de este mes habrá grandes variaciones de tiempo en Inglaterra, en Francia y en el Norte de España.

Habrán numerosas perturbaciones atmosféricas á traves del Atlántico.

Viena 12. Conforme á lo propuesto por el gobierno austriaco, los embajadores de las grandes potencias entregarán al gobierno turco una declaración colectiva garantizando sus propiedades á los musulmanes y á los cristianos residentes en los distritos que se cederán á Grecia y al Montenegro.

Ragusa 12 (noche). Seis mil montenegrinos, con ocho cañones, están en marcha hacia Dulcigno, muy resueltos á luchar si hallan resistencia.

Es probable que la ciudad de Dulcigno sea entregada el 15 del actual á los montenegrinos.

Viena 12. Se asegura que gana terreno la idea de una alianza con Italia, acordada en la conferencia del príncipe de Bismarck con el baron de Haymerle.

Al efecto, dichos personajes han dirigido notas hasta ahora oficiosas al gobierno italiano en este sentido.

Paris 12. Se temen desórdenes en Lyon con motivo de las huelgas de picapedreros y carpinteros.

Las autoridades han tomado toda clase de medidas para prevenirlas.

Constantinopla 12. Se ha calmado mucho la agitación con el nombramiento de los nuevos ministros. Estos se presentarán mañana al sultan y celebrarán un Consejo bajo su presidencia.

En dicho Consejo se ocuparán preferentemente de la cuestión relativa á Dulcigno.

Los polacos austriacos

Los periódicos austriacos y alemanes se ocupan extensamente de la actitud, bien nueva por cierto, tomada por las poblaciones polacas de Austria con motivo de la excursión que en estos momentos está haciendo el emperador Francisco José á Galicia. Por primera vez, desde que Polonia dejó de ser un Estado independiente, una fracción de aquel antiguo Estado ha acogido con entusiasmo á su soberano. En Cracovia, la nobleza polonesa ha hecho alarde de sus simpatías y amor al emperador, y en los pueblecillos donde se ha detenido Francisco José ha habido por parte de los habitantes verdaderas muestras de entusiasmo.

En la region de Lamberg se hacían preparativos para recibir al emperador con tanta cordialidad cuando ménos como en Cracovia. «En Lamberg no tenemos—dicen los periódicos rutenos—monumentos como en Cracovia; pero probaremos que en nuestros corazones hay el mismo entusiasmo hacia el soberano que ha hecho de nosotros hombres libres.»

Bajo la dominación austriaca, en efecto, los rutenos han podido adquirir propiedades y han obtenido derechos civiles y políticos de que antes carecían. Las dos principales razas de la Polonia austriaca están, pues, satisfechas de su suerte, y por primera vez presencia Europa el espectáculo de unirse sinceramente los polacos al gobierno que les impuso la conquista.

Esta actitud, tan diferente de la de los polacos prusianos y rusos, se explica por el hecho de que Austria no trata ni trató nunca de despojar á los polacos de su nacionalidad. Les permite el uso legal de su idioma y respeta sus costumbres y trajes nacionales. Es indudable que en Austria los polacos han recibido siempre mejor trato que en Prusia y Rusia.

Esto se sabe en Varsovia y Posen, y algunos políticos de Viena creen que las simpatías que por Austria tienen muchos de los polacos que no son súbditos del imperio es un arma poderosa de que en caso de necesidad podría servirse Austria contra Rusia.

Ecos de Madrid

Toros

Decimosétima corrida de abono, segunda de la temporada.

Presidia la plaza D. Pedro Celestino Cañedo, se lidiaban seis toros de la ganadería de doña Dolores Monge, viuda de Moruve, y Currito, Machío y Gallito eran los encargados de la faena.

La tarde estaba medio entoldada, la plaza tenía un medio lleno, y la banda de ingenieros medio tocaba lo que otras veces.

Las medias cuadrillas se hallaban en sus puestos á las cuatro en punto, y saltó á la arena con divisa encarnada y negra el primero, que se llamaba Charratillo; bien puesto, negro, meano, botinero y ancho de cuerna, se dirige á los de tanda, uno de ellos Manuel Perez, el Sastre, que tomó la alternativa ayer, y buscándoles con codicia á Bartolesi, Trigo y el Sastre, les dió grandes tumbos y les mató dos caballos.

A los quites el Gallo. Los hermanos Sanchez lo parearon bien con dos y medio al cuarto y al relance, yendo á parar á manos de Currito, quien, vestido de rogaliva y negro, brindó, y le dió al animal varios pases naturales, dos de telon, cuatro medios y dos cambiados, señalándole un buen pinchazo en su sitio y una media estocada un poco ida, que remató la vida del cornúpeto.

Currido era el segundo, hermano del anterior, en ganadería, bien armado, negro de pelo y demostrando coraje.

Trigo (el Sastre) y Bartolesi mojaron en la res, costándole á ellos buenas caídas y la vida á tres alimañas.

El Manchao y Bernal pusieron tres pares desiguales al cuarto y á la media vuelta.

Machío, con traje verde y oro, lo pasó bien, aunque algo léjos, tirándose como para recibir, dándole despues dos estocadas, y concluyéndole al primer intento de descabello.

Chamusco era el nombre del tercero, negro de pelo y cornigacho.

Aguantó pocos puyazos, mostrándose enseguida manteca al hierro; así es que Trigo y el Sastre nada más que tres carques le propinaron, no perdiendo más que un estuche en tan corto tiempo.

Cuatro-Dedos y Añillo pusieron dos pares con bastante delicadeza, porque á seguida las soltó el bicho.

Gallito Chico, de celeste y oro, echó un brindis que pareció un discurso por lo extenso, y ceñido le dió dos naturales, cinco con la derecha y un telonzao, le arrancó bien y le resultó una estocada á volapié que remató á la fiera.

El Chico oyó palmas.

Llamábase el cuarto Pelo-Fino, es decir, que tenía nombre y apellido. Negro de Asnosuya y corniapretado, presentóse blanco al castigo.

Trigo y el Sastre le pincharon al acoso; cuando la fiera hizo como que hacia por tomar otra vara, el presidente tocó á banderillas.

La aristocracia, que por comodidad en todo tiempo toma tendido de sol, no encontró oportuna la medida del presidente, y silbó.

Paco Sanchez y Julian le adornaron el morrillo con dos pares y medio al cuarto. Sin duda le hicieron efecto al animal las amonestaciones de la familia Sanchez, y saltó la barrera por frente al tendido número 7.

Currito, con los trastos en la mano, se fué á Pelo-Fino y le dió una de pases al pelo, tirándose para dar una estocada, pero juyó la gasta y le salió un bajonazo y gnominoso que el público premió con una grita.

Estrellaito tenía por nombre el quinto, y fué el toro de la tarde. Negro de pelo, como los demas, bien puesto, de libras y un tanto cornigacho, Estrellaito se presentó noble, bravo, voluntario y rematado en las tablas.

Arremetió primero con los peones, y cansado de trapos, se encariñó con los jinetes, dando buenos y sentidos tumbos á todo bicho viviente.

Trigo le puso tres puyazos de castigo, seis el Sastre, dándole una voltereta que todo el público lo encomendó á Dios. Bartolesi mojó tres veces y una Melones.

Cuatro de tiro quedaron sin vida en el anillo. Sin volver la cara el animal fué á la fuerte de banderillas, y Frutos y el Manchao le pusieron dos pares desiguales, y medio el Manchao despues de mucha pausa, hasta el punto que algunos creyeron que el par aquel se lo tenía pedido algun amigo, y lo guardaba.

Siempre noble y voluntarioso, Machío se fué á él y le dió una buena brega, pasándole ceñido y sereno, pero haciéndose pesado.

Cuando el toro se cuadró, lió la muleta Pepe y le señaló una estocada baja, un pinchazo sin soltar y una corta, descabellándolo al primer amago.

Enemigo del contrabando era el último, y por eso le apellidaron en la tiente Carabinero.

De igual pelo que los otros, algo liston, buen mozo, casi un granadero, gacho y astiblanco, salió con nobleza y rematando en la valla, pero de poca cabeza.

El Gallo dió el quiebro, arrojándose delante del toro.

—¡O! por el toro que se trae usted, zeñó Gallo!—dijo un andaluz que había á mi lado.—Azi ze tora en mi tierra, man-que peze á argunos.

—Aseguro á usted—le dije, por si era á mí—que maldito lo que me pesa el que... —Zi no hablo contigo, chavó; zi hablo pa mí.

Callé, pues, y seguí viendo la lidia. Trigo, Bartolesi y el sastre mojaron hasta diez veces, y Cuatro-Dedos y Abiñilo le llenaron de armas blancas á Carabinero.

El Gallo estuvo bien en la brega y le propinó al cornúpeto un pinchazo alto y en hueso y una estocada baja y algo de-

lantera que puso fin á la vida del toro y á la corrida.

Resúmen: Los toros buenos, sobresa-liendo el quinto. De los piqueros, Bartolesi. En los peones, Cuatro-Dedos. El Gallo muy aplaudido. Currito descuidado en la dirección de la plaza. La presidencia acer-tada. Soy de ustedes hasta el próximo do-mingo.

PETENERAS.

Dentro de breves dias empezará á publi-carse una interesante obra que, con el tí-tulo de Damas ilustres, dirige un antiguo periodista de esta capital.

A las diez y media de la noche de ayer se inició en la tienda de telas de la casa número 33 de la calle de Toledo un pe-queño incendio, que hubiera podido tomar serias proporciones si enseguida no hubie-ran acudido al lugar del suceso cuatro bombas con el correspondiente personal, las que funcionaron enseguida, evitando de esta manera que el fuego se propagara á los pisos superiores de la casa, aunque algunas de las habitaciones del entresuelo sufrieran un poco.

El fuego se dice que fué ocasionado por un escape de gas de la tubería ó mecheros que había en la tienda, y que cuando el dueño de la misma abrió la puerta y en-cendió una cerilla se inflamó el flúido de que estaba lleno el establecimiento, pro-duciéndose de esta manera el incendio.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro fueron de alguna consideracion, con-sistiendo en bastantes piezas de tela y se-dería y varios estantes. No hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

A las once y cuarto terminó el fuego, retirándose las autoridades y parte de la fuerza de la guardia civil y municipal que desde los primeros momentos asistieron.

Un individuo que dijo ser pintor alquiló hará próximamente un mes una cochera de la casa núm. 82 de la calle de las Huer-tas, con el único objeto de pintar un carruaje.

Habiendo observado los vecinos que du-rante las últimas horas de la noche se sentían golpes semejantes á los de piqueta, y que la cochera estaba constantemente abandonada por el dia, se dió aviso al inspector de alcantarillas, quien procedió ayer por la mañana á un escrupuloso re-conocimiento.

Este dió por resultado haberse hallado una excavacion en el fondo del pozo de la mencionada cochera, que tendía á comu-nicar con las casas inmediatas, donde pa-rece que en estos últimos dias se había depositado alguna suma de consideracion.

El oficial de la presidencia del Consejo de ministros D. Ricardo Puente y Brañas

ha fallecido despues de una larga y peno-sa enfermedad.

Acompañamos en su justa pena á la fa-milia de nuestro compañero en la prensa.

En el despacho de carne de la Plaza de toros ocurrió ayer tarde un gran escán-dalo.

Segun oímos de público, un individuo del cuerpo de vigilancia hubo de aperci-bir á un jóven para que no cometiera una falta, y el padre de éste salió á la defensa de su hijo, mediando con el vigilante al-gunas palabras duras, que dieron por re-sultado el que vinieran á las manos.

El público, enterado del hecho, se amotinó contra el vigilante, pidiendo á voces que lo mataran, viéndose aquél precisado á defenderse, hasta que acudieron en su auxilio algunos individuos del cuerpo de seguridad y le metieron en un coche de alquiler, que custodiaron hasta que se vió libre de los que le seguían.

El causante del motin aprovechó la con-fusion para desaparecer, y hasta la fecha no ha sido habido.

El citado vigilante no dió motivo bastan-te, en concepto de muchas personas, para la agresion de que fué objeto.

Ayer por la mañana, dos caballos des-bocados que arrastraban un faeton atropellaron en la calle de Jacometrezo á un dependiente de un lavadero del Manzana-res, que, montado en una jaca, se dirigía hacia la calle de la Montera. El expresado dependiente sufrió varias heridas de con-sideracion en la cara.

Un individuo de la guardia civil consi-guió detener los caballos.

Lotería nacional

Sorteo celebrado en Madrid hoy 13 de Setiembre de 1880

Table with 4 columns: Números, Pesetas, Números, Pesetas. Lists winning numbers and amounts.

Los números anterior y posterior del premio mayor están premiados con 2.000 pesetas.

Los idem id. del segundo premio lo están con 1.000 pesetas.

El siguiente sorteo se celebrará el dia 23 del corriente y constará de 36.000 billetes al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos á 3 pesetas.

Segunda edicion

El Consejo de ministros celebrado esta tarde ha dado principio á las dos y media. Segun hemos podido observar, ha sido de poca duracion, puesto que á las cuatro abandonaron la Presidencia los primeros consejeros de la Corona.

El último que salió del palacio de la calle de Alcalá, y por cierto bastante despues que sus compañeros, fué el Sr. Romero Robledo.

Segun version de los ministeriales, en el Consejo de esta tarde habia de tratarse de asuntos generales, del otorgamiento de gracias y algunos festejos; pero parece que los señores Lasala y Sanchez Bustillo hicieron algunas indicaciones reservadas, al decir de los mismos. Pero sin que se entienda, por lo que vamos á decir, que nos impresionamos demasiado pronto, debemos manifestar que la palabra crisis ha corrido de boca en boca por el salon de conferencias.

Nosotros no afirmaremos que la haya, ni tampoco negaremos que pueda haberla. Decíase que habia disidencias en el seno del Gabinete, y se indicaba como autores de estas disidencias á los señores referidos, haciendo extensivas éstas hasta al Sr. Romero Robledo.

Los ministeriales, como es natural, negaban toda importancia al Consejo.

Otros aseguraban que de lo único que se habia hablado era de la conveniencia de publicar un decreto por el cual quedara vacante el principado de Asturias, despo-jando de este título oficialmente á la au-gusta señora á quien desde hoy llama la Gaceta de Madrid infanta doña María Isabel.

De todo ello resulta cierto: Primero: que no ha habido en este Consejo unidad de pareceres.

Segundo: que con motivo de la diversi-dad de opiniones nada se ha resuelto.

Y tercero: que los consejeros, en dicha reunion, se han dado cita para el miércoles próximo.

Sabemos que los periódicos ministeriales han recibido órdenes esta tarde para desmentir todo rumor que se haya hecho circular respecto á crisis.

Nos han hecho notar personas que asis-tieron al acto de la presentacion de la re-ciennacida princesa de Asturias, que en el acta que hoy publica la Gaceta se han hecho las siguientes omisiones de personas que asistieron á aquel regio ceremonial: De caballeros de la órden del Toison.

Del presidente del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Del presidente del Tribunal de Cuentas. Tambien se hace caso omiso de la repre-sentacion que tenia el Consejo de Estado,

por cuanto que el señor marqués de Bar-zanallana sólo figura como presidente del Senado.

Telegramas de la tarde

Viena 13. Telegramas de Constantinopla dan co-mo cierta la noticia de que la demostra-cion naval de las potencias en las aguas turcas ha sido aplazada nuevamente.

Las escuadras surtas en Ragusa han recibido la órden de estar preparadas para hacerse á la vela en el momento en que se les comunique la órden de par-tida.

Paris 13 (doce y 30 tarde). Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 19'68. Idem exterior, 19'93.

Lóndres 13. El Times de hoy, hablando del nacimien-to de la infanta de España, dice que está asegurada ahora y afortunadamente la su-cesion al Trono, y que los partidos políti-cos de España no pueden agitarse sino en los límites de la legalidad, con motivo de la disolucion de un Parlamento ó de una crisis ministerial; pero no pueden nua-ca tocar al principio de la monarquía, del que jamas se ha apartado España sin tener graves motivos de arrepentimiento.

Bolsa

DEL DIA 13 DE SETIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and último precio. Lists various financial instruments and their prices.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

—Ahora bien,—continuó, cambiando súbitamen-te de tono,—mientras tú te abandonabas en los brazos de la fortuna, y abrigabas doradas ilusiones desde tu rico lecho, ¿sabes lo que hacía yo, que soy tu maestro? Pues me hallaba reducido á desempeñar el triste papel de lacayo. Yo permanecía en la os-curidad; pero, á semejanza del tífitero, á mí ve-nían á parar los hilos de esta horrible trama, y tú no eras más que el automática que batía ante el

conde? Pero por fortuna, allí estaba Bamboula. ¡Qué listo y qué audaz es Bamboula! En amistosas rela-ciones con hombres de su especie, esto es, con la aristocracia de los montes y de las carreteras, Bam-boula es una potencia difícil de derrotar. Su fortuna en el juego es verdaderamente loca-gna todas las noches inmensas sumas, y es tan buen muchacho que, tal como lo gana, lo deposita en las arcas del señor conde de Sommes, y lo que es más, hasta sus amigos los pone á disposicion del señor conde.

Era preciso buscar una niña que reemplazase á la niña que habia espirado, y con una rapidez incre-ble se registra todo Paris, y se encuentra una niña de la misma edad y de mucho parecido, tanto que puede reemplazar á la difunta. Bamboula roba á la Niña bonita, y el conde de Sommes estrecha los lazos de la proyectada union. El conde de Sommes es muy hábil y digno com-pañero del buen Bamboula, y Bamboula es un buen hombre del digno y hábil conde de Sommes. A los dos doy la más cordial enhorabuena.

Y Saint-Jean dirigió al conde un saludo aristo-crático. —Ahora bien,—continuó, cambiando súbitamen-te de tono,—mientras tú te abandonabas en los brazos de la fortuna, y abrigabas doradas ilusiones desde tu rico lecho, ¿sabes lo que hacía yo, que soy tu maestro? Pues me hallaba reducido á desempeñar el triste papel de lacayo. Yo permanecía en la os-curidad; pero, á semejanza del tífitero, á mí ve-nían á parar los hilos de esta horrible trama, y tú no eras más que el automática que batía ante el

—¡Callad!—murmuró el conde. —¡Bamboula! Nadie nos oye. Aquel hombre te dijo que un rico banquero iba á pasar en su silla de posta, llevando en ella trescientas mil libras en oro y en billetes, y acompañado sólo de un lacayo. —¡Bajo! Más bajo!—dijo el conde, encorvando la cabeza sobre el pecho. —El hombre te sondeó, y cuando comprendió que estabas resuelto á obrar, te propuso un golpe de for-tuna. —¿Cómo lo sabes? —Saint-Jean se encogió de hombros. —Ese compañero de azar,—dijo,—era yo. —¿Cómo!—exclamó Bamboula, estupefacto. —Yo mismo, pero tan bien distrado que no me

—Yo te he elevado á la posicion que ocupas, sin que pudieras figurarte que yo tomaba parte en tu prosperidad; te he servido humildemente, sin que te imaginaras que el criado que se doblegaba ante tí era tu protector; que el instrumento de que te ser-vías, con intencion de despreciarte algun dia, era, no la estúpida máquina que obraba, sino el espíritu vivificador que sostenía y alimentaba todo. Ahora no lo comprendes, pero ya lo entenderás, porque es preciso que todo te lo explique, para que al fin e-ches mi voluntad. Saint-Jean se detuvo y fijó en su compañero una mirada dominante. El conde continuaba mudo, y la estupidez de su

—Tú no esperabas verme,—dijo riendo aquel á quien Bamboula habia llamado Rey del Presidio.— Tú me creías muerto desde la noche en que abando-namos á Brest. Hay muchos que ignoran que exis-to, y sin embargo, desde hace siete años, desde que hice que te revelarían el secreto de tu nacimiento, no he dejado de seguirte ni un instante. Saint-Jean dió una vuelta por la habitacion, y continuó: —Yo te he elevado á la posicion que ocupas, sin que pudieras figurarte que yo tomaba parte en tu prosperidad; te he servido humildemente, sin que te imaginaras que el criado que se doblegaba ante tí era tu protector; que el instrumento de que te ser-vías, con intencion de despreciarte algun dia, era, no la estúpida máquina que obraba, sino el espíritu vivificador que sostenía y alimentaba todo. Ahora no lo comprendes, pero ya lo entenderás, porque es preciso que todo te lo explique, para que al fin e-ches mi voluntad. Saint-Jean se detuvo y fijó en su compañero una mirada dominante. El conde continuaba mudo, y la estupidez de su

—¿Quieres saberla? —Sí. —Pues es que la hora de la metamorfosis ha lle-gado, señor Bamboula. —¿Qué metamorfosis? —La que debe colocár á cada uno en el lugar que le corresponde; es decir, á tí debajo, y á én-im-á y á én-im-á encima. —¿Cómo!—exclamó Bamboula. —Saint-Jean se encogió de hombros, y pasando á la habitacion inmediata, volvió enseguida con un can-delabro en cada mano, reemplazando la pálida luz que antes habia con el resplandor de tantas juntas. —Ademas, abrió de par en par la ventana, y vol-viendo á colocarse enfrente de Bamboula, cuya ad-miracion se trocaba en estupor, se puso de manera que la luz le diese de lleno en la cara y pudiese ser visto desde fuera. —Entonces, con la accion más rápida que el pensa-miento, pasó sus manos por la cabeza. Bamboula lanzó un grito. —Saint-Jean habia sufrido una transformacion rá-pida y completa. —Lo empolvado de su cabellera desapareció, y y ne un pelo negro cortado al rape, que cubría una cabe-za bien proporcionada. —Las cejas habian cambiado de color, y los ojos, poco antes tiernos y llorosos, aparecieron claros y expresivos. —La boca habia variado de forma, y el rostro en general, tenia una expresion enérgica y dominante.

—¿Quieres saberla? —Sí. —Pues es que la hora de la metamorfosis ha lle-gado, señor Bamboula. —¿Qué metamorfosis? —La que debe colocár á cada uno en el lugar que le corresponde; es decir, á tí debajo, y á én-im-á y á én-im-á encima. —¿Cómo!—exclamó Bamboula. —Saint-Jean se encogió de hombros, y pasando á la habitacion inmediata, volvió enseguida con un can-delabro en cada mano, reemplazando la pálida luz que antes habia con el resplandor de tantas juntas. —Ademas, abrió de par en par la ventana, y vol-viendo á colocarse enfrente de Bamboula, cuya ad-miracion se trocaba en estupor, se puso de manera que la luz le diese de lleno en la cara y pudiese ser visto desde fuera. —Entonces, con la accion más rápida que el pensa-miento, pasó sus manos por la cabeza. Bamboula lanzó un grito. —Saint-Jean habia sufrido una transformacion rá-pida y completa. —Lo empolvado de su cabellera desapareció, y y ne un pelo negro cortado al rape, que cubría una cabe-za bien proporcionada. —Las cejas habian cambiado de color, y los ojos, poco antes tiernos y llorosos, aparecieron claros y expresivos. —La boca habia variado de forma, y el rostro en general, tenia una expresion enérgica y dominante.

—¿Quieres saberla? —Sí. —Pues es que la hora de la metamorfosis ha lle-gado, señor Bamboula. —¿Qué metamorfosis? —La que debe colocár á cada uno en el lugar que le corresponde; es decir, á tí debajo, y á én-im-á y á én-im-á encima. —¿Cómo!—exclamó Bamboula. —Saint-Jean se encogió de hombros, y pasando á la habitacion inmediata, volvió enseguida con un can-delabro en cada mano, reemplazando la pálida luz que antes habia con el resplandor de tantas juntas. —Ademas, abrió de par en par la ventana, y vol-viendo á colocarse enfrente de Bamboula, cuya ad-miracion se trocaba en estupor, se puso de manera que la luz le diese de lleno en la cara y pudiese ser visto desde fuera. —Entonces, con la accion más rápida que el pensa-miento, pasó sus manos por la cabeza. Bamboula lanzó un grito. —Saint-Jean habia sufrido una transformacion rá-pida y completa. —Lo empolvado de su cabellera desapareció, y y ne un pelo negro cortado al rape, que cubría una cabe-za bien proporcionada. —Las cejas habian cambiado de color, y los ojos, poco antes tiernos y llorosos, aparecieron claros y expresivos. —La boca habia variado de forma, y el rostro en general, tenia una expresion enérgica y dominante.

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid directamente en la Administracion; en provincias, por carta al administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.
Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas, al dar aviso.
La Empresa no gira contra sus suscritores.
Todas las reclamaciones se dirigirán á la Administracion, Reina, 8, bajo.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

Los suscritores á este periódico pueden adquirir estas obras á mitad de precio recibíendolas en esta Administracion, y con el aumento de franqueo remitiéndoselas á provincias.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiere favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

- Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs.
Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs.
Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs.
Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs.
Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs.
Juego reloj y cadena de oro, 800 rs.
Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs.
Remontoirs sabonetas, oro, guilloché y grabados, 800 rs.
Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.
Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojeria, calle de Alcalá, núm 5.

VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

AURRERA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

LA NIÑEZ.

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO. Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con los nitos grabados. PRECIOS DE SUSCRICION: Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre, 10 trimestre. Provee: 50. Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

LOS GOMEROS

AUSTRALIA

TRATADO TEÓRICO-PRACTICO DE LA ACCLIMATACION Y CULTIVO DEL EUCALIPTO, POR D. PEDRO A. VENTALLÓ VINTRO.

Véndese en las principales librerías, A 10 REALES EJEMPLAR, y al por mayor, en la librería de Juan y Antonio Bastinos, de Barcelona. Los pedidos para provincias diríjlos al editor, D. VICENTE CUSO, calle de San Pedro, 55, Tarrasa.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok: á 10 rs. quintal en el depósito; á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos. Se reciben avisos en las oficinas, travesía de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal 16, establecimiento de litografía y almacén de papel.

LA VENECIANA



Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel. Puntos de venta en provincias: Alcabete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Búrgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde, Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig, hermanos; Cádiz, en la redaccion de «La Palma»; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 81; La Dalia Azul, id. 16; Bazar Veneciano: Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca, 16, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 8 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 18; Ciudad Real, comercio de don Francisco Eaba, y en Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso. Los pedidos al por mayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsets de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

AGUA CIRCASIANA

UNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES

Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco en color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres dias la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composicion de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud. A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. Herrings y Compañía, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa. Unico depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

VENTA DE SOLARES

Uno de 21.000 pies cuadrados, calle de Santa Engracia, núm. 18, esquina á una calle nueva. Otro de 51.000 pies cuadrados entre las calles de Hermosilla y Goya, lindando con el paseo de la Ronda. Otro de 16.000 pies cuadrados en la calle de Hermosilla, núm. 10. Otro de 13.000 pies cuadrados en la calle de Velazquez, detras de la casa núm. 21 de la calle de Goya. Otro de 38.000 pies cuadrados entre el paseo de Santa Engracia y calle de Almagro, junto al palacio del señor duque de Almodóvar. Otro de 285.000 pies cuadrados. Su fachada á la carretera de Aragon. Los planos y demas explicaciones se darán calle de Luchana, número 3 moderno, cuarto principal, todos los dias de ocho á doce de la mañana y de cinco á nueve de la tarde. Tambien se venden unas cocheras en la calle de Jorge Juan, número 14, barrio de Salamanca.

A LOS FUMADORES

INTERESA

muchísimo visitar la seccion de boquillas de ESPUMA, AMBAR LEGÍTIMO, MADERAS RICAS y OTRAS DE METALES VARIOS. Es la más completa y de mejores gustos que se han conocido, siendo su precio, como todo lo que se vende en esta casa, baratísimo.

LOS TIROLESES, LOCAL NUEVO, ATOCHA, 27

FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO

ENTRADA LIBRE

PRECIO FIJO

SE CEDEN HABITACIONES

Obien amuebladas en UNA CASA que no es de huéspedes.

En el almacén de loza de la Corredora Baja de San Pablo, 8, darán razon.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-laja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

100

EL HOTEL DE NIORRES

conociste. Constantemente he seguido el plan que me trazara en un principio; te he espiado, y no me he presentado hasta el momento necesario. En aquel memorable dia, tu golpe fué un golpe maestro, y el banquero murió sin exhalar un solo grito. Te felicito por tu buen acierto. Te llevaste docientos mil libras que te correspondian, y te encaminaste á Paris. En cuanto á mí, habia obtenido lo que deseaba: habíamos cometido un crimen, y por lo tanto, erras mi cómplice. Me habia hecho dueño de tu porvenir: una denuncia te ponía bajo mi dominio, y esto era lo que yo deseaba. Saint-Jean miró al conde, y le vió con la fisonomía alterada y presa de la tortura moral más abominable.

—Con las docientas mil libras que traías,—contó Saint-Jean,—hiciste tu entrada en la capital del reino bajo el nombre de conde de Sommes. Aquí debo detenerte, para hacer justicia á tus relevantes cualidades. De una manera tan maravillosa te condujiste, que en bien poco tiempo Bamboula desapareció, y quedó tan sólo un joven elegante, de fines modales, de correcto lenguaje y de distinguido porte. Yo habia activado los dones que la naturaleza te habia otorgado, y aquel repentino cambio, lo confieso, no me admiró más que á medias.

Entretanto, yo entraba al servicio de uno de los hijos del conde de Niorres, y obtenia la confianza de mi excelente amo. En esto no hacia más que continuar el plan concertado por mí. Los años pasaron, y tú adquiriste un puesto entre los más distinguidos aristócratas.

97

EL HOTEL DE NIORRES

—¡De veras sois... —¡Diablos!—interrumpió Saint-Jean.—Una vez me confiásteis ese precioso documento. La noche en que lo hicisteis habíais bebido demasiado, según recuerdo en eso de vuestras malas costumbres. ¿Pensáis que soy tan tonto que, teniendo en mis manos, me devolviese un papel que valia un fortuna? Vamos, me conocéis muy poco, señor conde. Este lanzó sobre el criado una penetrante mirada.

—Dejadme continuar,—dijo Saint-Jean.—Voy á daros una explicacion completa. Ya os he dicho quién érais, y voy á deciros quién sois. ¡Oh! Lo que es hoy, tenéis una magnífica posicion, señor conde. Sois el favorito de su alteza serenísima, porque vuestro talento ha sabido captarse la voluntad de tan poderosísimo príncipe. El conde de Sommes es el compañero de orgías de menseñor el duque de Chartres, y como tal, tiene el derecho de pedir y obtener cuanto quiere; derecho que no olvida el señor conde. Y no es eso todo. El señor conde necesitaba enmorsar, y lo ha hecho locamente de la hermosa marquesa de Horbigny; es decir, vais á casaros con docientas mil libras de renta. ¡Magnífico negocio! La marquesa se dejaba y se deja seducir; todo iba y va perfectamente, si os acomodáis á las condiciones; pero hé aquí que en el momento en que mejor marchaban vuestros negocios, se le ocurre á la niña hacer la tontería de morirse en Saint-Nazaire, y el angelito se lleva al sepulcro los más sólidos atractivos de la mamá.

—Era cosa para desesperarse, ¿no es cierto, señor

93

EL HOTEL DE NIORRES

matrimonio, y un millón por la niña de Saint-Nazaire. ¿Os conviene? Bamboula abrió desmesuradamente los ojos: su mirada expresaba á la vez admiracion y rabia. —¡Ah!—dijo Saint-Jean.—¿Creía el señor conde que yo ignoraba el asunto de la Niña bonita? Pues precisamente es una deuda más que me hace su acreedor.

Bamboula no respondió; con el rostro sombrío y los brazos cruzados sobre el pecho, parecia sumido en un profundo estupor. De pronto, irguiéndose desenlazó sus brazos, y la hoja de un puñal brilló sobre la cabeza de Saint-Jean, al mismo tiempo que éste apoyaba el cañon de una pistola contra el pecho de Bamboula. —La precaucion es madre de la seguridad. Hace poco tiempo tuve el gusto de oír estas palabras de labios del señor conde,—dijo el servidor con voz melosa.

Bamboula arrojó el puñal. Saint-Jean, siempre impasible, guardó la pistola que habia sacado sin saber de dónde, y tomando un vaso, lo llenó de agua, lo presentó al conde y le dijo con tranquilidad: —Las emociones violentas suelen ser peligrosas, señor conde. Bamboula separó el vaso que le presentaban, y dijo con voz breve: —Basta, señor Saint-Jean, y expliquémonos ordenadamente. Hace dos años que os conozco, y siempre os he visto dispuesto á obedecer mis mandatos caprichosos. Hoy se ha operado un cambio completo, y deseo saber cuál es la causa.